

Medienmitteilung: Saläre HF 2023/2024

Winterthur, 28. September 2023

Die Daten aus der HF-Umfrage des ODEC belegen: Ein praxisorientiertes Studium an einer Höheren Fachschule zahlt sich aus, denn HF-Diplomierte sind dringend benötigte Fach- und Führungskräfte für die Wirtschaft. Das zeigen auch die signifikanten Anstiege der Saläre bei einigen Fachrichtungen.

2686 HF-Absolventinnen und Absolventen und 1861 HF-Studierende haben ihr Salär an der diesjährigen Studie des ODEC, Schweizerischer Dachverband der Diplomierten Höherer Fachschulen (HF), angegeben. Detaillierte Auswertungen von 28 HF-Fachrichtungen sind in der umfangreichen Broschüre «Saläre HF 2023/2024» ersichtlich.

«Hotellerie-Restaurations» und Neuabsolventen HF «Bau» legen kräftig zu

Besonders markant ist der Lohnanstieg in der Fachrichtung «Hotellerie-Restaurations». Heute verdienen Mitarbeitende der Fachrichtung «Hotellerie-Restaurations» im Alter von rund 38 Jahren durchschnittlich CHF 101'000. Das sind rund 12 Prozent mehr als vor zwei Jahren.

Bedeutsame Salärveränderungen sind aber auch bei HF-Diplomierten, die ihren Abschluss vor weniger als zwei Jahren abgeschlossen haben, zu erkennen. Bei Berufstätigen der Fachrichtung «Bau», mit einem Durchschnittsalter von rund 32 Jahren, sind die Löhne um rund 11 Prozent von CHF 90'000 auf CHF 100'600 gestiegen.

Anstieg der Löhne auch bei Abschluss nach über zwei Jahren

Bei HF-Absolventen, die ihren Abschluss seit mehr als zwei Jahren absolviert haben, sind die Löhne grösstenteils leicht gestiegen, einige haben auch ordentlich zulegen können. Beispielsweise verdienen Arbeitende der Fachrichtung «Tourismus» mit einem Durchschnittsalter von 35 Jahren rund CHF 90'000. Ein Plus von rund sieben Prozent gegenüber der letzten Erhebung (CHF 83'600).

Bemerkenswert ist, dass die Löhne bereits bei den 26- bis 30-jährigen HF-Absolvierenden sehr hoch sind und nach einigen Jahren Berufserfahrung nochmals deutlich ansteigen. Allerdings sind die Lohnunterschiede je nach Fachbereich und Branche beträchtlich.

Löhne nach Alter (Median)	
26-30 Jahre	CHF 87'000
31-35 Jahre	CHF 96'000
36-40 Jahre	CHF 104'000
41-45 Jahre	CHF 108'000
46-50 Jahre	CHF 113'000
Über 50 Jahre	CHF 118'000

Frauen arbeiten in schlechter bezahlten Fachrichtungen

38 Prozent der Antworten stammen von Frauen. Männer und Frauen verdienen beim Durchschnittsalter von 38 Jahren unterschiedlich mit dem Bruttojahreseinkommen von CHF 86'000 respektive CHF 106'000. Jene Fachrichtungen, in denen am meisten Frauen arbeiten, befinden sich eher am unteren Ende der Lohnskala. So wird der höchste Lohn bei der von Männern dominierten Fachrichtung «Telekommunikation» mit CHF 125'000 bei einem Alter von 29.2 Jahren ausbezahlt. Am wenigsten erhält «Kindheitspädagogik» mit CHF 70'000 bei einem Alter von 35.5 Jahren. Diese Fachrichtung wird zu 94 Prozent von Frauen ausgeübt.

Teilnehmer nach Funktion/Rang

Die Lohnangaben der HF-Diplomierten unterscheiden sich auch nach Funktion. Die Lohnunterschiede zwischen den hierarchisch tiefsten (ohne Kaderfunktion) und den höchsten (oberstes Kader) entsprechen einem Faktor von 1,7.

Teilnehmende nach Funktion	
Oberstes Kader	5,1 %
Oberes Kader	7,2 %
Mittleres Kader	18,6 %
Unteres Kader	19,1 %
Ohne Kaderfunktion	49,8 %

Zusätzliche Informationen und die Bestellmöglichkeit der Broschüre «Saläre HF 2023/2024» sind unter www.odec.ch/sal_d zu finden.

Kontakt:

Urs Gassmann, Geschäftsführer ODEC, 052 214 22 40, urs.gassmann@odec.ch

Informationen zum ODEC

Der ODEC, Schweizerische Verband der dipl. HF, ist der Dachverband aller Diplomierten HF mit 19 Verbänden und vereint über 13'000 Mitglieder. Der Verband ODEC ist der grösste Repräsentant der Absolventinnen und Absolventen Höherer Fachschulen, welcher alle Bereiche und Fachrichtungen in Wirtschaft, Gesellschaft und Politik vertritt.

Weitere Informationen: www.odec.ch

Erhebung: Mit auswertbaren 28 Fachrichtungen

Die Datenerhebung erfolgte elektronisch via Internet. An der diesjährigen Salärstudie HF haben 4236 Personen teilgenommen, davon 2427 HF-Diplomierte und 1809 HF-Studierende. Die Saläre basieren auf dem Lohn der HF-Diplomierten, die Daten der HF-Studenten werden zusätzlich für die Karriereentwicklung verwendet.

Partner:

ODEC Schweizerischer Verband der dipl. HF und die Unternehmensberatung Incon führen die HF-Salärstudie nun bereits zum zwölften Mal durch.